hoy se ven atravezando los rios de Puscatan por los Bulujíes, y el otro en el de Tulijá, jurisdiccion de Macuspana, y los que estando al Oriente tenian comunicacion con las calzadas que guiaban á las romerías de Itzamal, pues seguramente servian tanto para pasar á estas, cuanto para correos v llevar tropas.

Por lo brevemente espuesto, se vè que nuestros Tabasqueños estaban, no solo en relacion por el idioma, costumbres y gobierne con los Yucatecos, sino hasta por su Religion. Esto es, formaban un solo pueblo bajo unas mismas leyes y soberanía.

Ademas, para certificarnos y confirmarnos aun mas de esta induccion histórica, sabemos, que el cacahuate era el que nuestros índios usaban para sus bebidas, y el cacao comun lo tenian y cultivaban como para moneda; con él cambiaban, ó con conchitas de la mar, sus mercancías. Ahora bien: á la corte de Itzamal era tributario Tabasco, y estaba puesto en la lista del imperio como cacahuatero: y en efecto, no ha mucho se ha quitado en Yucatan el uso del cacao moneda. Esto prueba tanbien que era una misma familia y formaba un solo pueblo, bajo un solo Gobierno con el Imperio Maya, Y tenian mucha razon los Aztecas, de incluirlos bajo la denominacion de los Onohualcos, esto es, hualco lugar, ono independiente.

Cuál era el gobierno de los índios Tabasqueños? Formaban parte del Imperio Maya, estatuido por Zamna ¿Unal era la Capital de ese vasto imperio?

Itzamal en Yucatan, en donde residia Zamnâ. Y en Tabasco, quién regenteaba el poder?

Siendo Tabasco un Casicazgo de aquel imperio. lo gobernaría un Casique ó un Batab.

¿Qué Religion tenian?

La Religion pagana; pero habiendo muerto su gefe,

levantaron templos á su memoria, y lo adoraron como á una Divinidad.

¿En dónde estaban esos templos?

En la Capital Itzamal é iban los Tabasqueños hasta allá á implerar á Kab ul y ofrecerle sus presentes.

¿Qué prueba todo esto?

Que el pueblo Yucateco y el Tabasqueño era una sola familia bajo un cetro, y bajo una misma allo de la companio del companio de la companio de la companio del companio de la companio del companio de la companio del companio de la companio del comp LECCION VIII.

Segunda época del Gobierno de los antiguos Tabasqueños.

Muerto Zamnâ, es probable que bajo ese solo nombre hubiesen sucedídose los monarcas que gobernaron sobre el trono de Izamal; como era costumbre entre estas jentes, y aun tenemos ejemplo de ello en algunas dinastías del antiguo mundo.

Dice el P. Carrillo, que "la segunda época del imperio Maya comienza con la de los Reyes de Chichen-Itzu; pero se ignora absolutamente si la dinastía de Chichen-Itzá era dinastía de la de Izamal, ó si era mas bien la misma que solo hubiese variado de nombre al variar de lugar.

Debe advertirse que las Mayas suelen denominarse It-

zaes, y á su país Itzá

Pues bien; así se estuvieron gobernando nuestros índios Tabasqueños bajo el cetro fundado por Zamnâ, ora en sus descendientes en Izamal, ora en el trono de Chichen Itzá.

Mas refieren los historiadores haber gobernado á un tiempo en la corte de Chichen, tres principes hermanos, con buena armonía y admirable acierto; pero que luego que uno de los tres falleciò, los dos restantes corrompieron sus

costumbres y sus cualidades régias; convirtiéndose de tal suerte en insoportables tiranos, que llegó á levantarse contra ellos, todo el pueblo, quitándoles á un tiempo el cetro y la vida. Es verosímil que la lucha ó guerra intestina que con este motivo sufrió la nacion, hubiese sido causa de la ruina de la Ciudad de Chichen-Itzá; los Tabasqueños como que formaban parte de esta gran nacion, hubiesen participado del desórden y separádose.

¡Qué luchas, qué desastres, qué ambiciones, no habian en este interregno! Pero de repente se aparece como venido del cielo, un personaje, un génio, un angel, un reformador, llamado Kukulcan entre los Mayas ó Mukú-leh-chan, entre nuestros Chontales que se hace obedecer, reune y anuda al desbaratado imperio, baje la égida de leyes sabias y

justas y funda el cetro de Mayapan.

¿Muerto Zamnâ, á qué gobierno pertenecieron los Tabasqueños?

Al cetro de Izamal y de Cheehen Itzá, que al decir verdad por su raiz, era la misma dinastía fundada por Zamnâ.

¿Cuál es la segunda época?

La de la dinastía de los Chechen-Itza. ¿Qué de notable hubo en este trono?

Que gobernaban tres hermanos á un mismo tiempo, con admirable armonía y acierto.

¿Fueron siempre asì?

Nò, pues muerto uno de ellos, los dos restantes se corrompieron y se volvieron insoportables tiranos para con sus pueblos.

Los sufrió el Pueblo?

Cansado de sus depredaciones y despotismo, se levantó en masa y les quitò à un tiempo la vida y el cetro.

¿Qué le sucedió á la Nacion?

Que en este trágico hecho, se conmovió en sus cimien-

tos, arruinándose la capital Chichen, y fraccionándose el imperio.

¿Què suerte le tocó á Tabasco?

Que tambien entró en guerra intestina y se hizo independiente.

¿No se volvió á reconstruir el imperio?

Sí, v con mucha felicidad. ¿Quien fué el reformador?

Un tal Kukulcan ó Mukú-leh-chan venido de Tula de la antigua capital de los Tultecas.

¿Formó parte Tabasco de esta unidad?

Sí y fué constante hasta con los hijos del reformador.

LECCION IX.

Tercera época del Gobierno de los antiguos Tabasqueños. KUKULCAN.-[QUETZALCOATL]-MUKU-LEH-CHAN.

Kukulcan, dice la historia, allá por el siglo X de la era cristiana, fué cuando se presentò entre los pueblos Mayas de estas comarcas, procedente de la famosa ciudad de Tula, antigua metrópoli de la nacion Tulteca.

Prescott, hablando de las divinidades de los Aztecas, dice: "que el mas interesante personaje de su mitología, Quetzaltcoatl, Dios del aire, (en el lenguaje Yucateco es Kukulcan, sierpe plumada, y entre nuestros índios Tabasqueños Chontales dirianle Mukú-leh-chan, culebra con pluma,) deidad que durante su residencia en la tierra, instruyò a los mortales en la agricultura, el uso de los metales y el arte de gobernar. Fué seguramente uno de esos benefactores de su especie, á quienes deifica la gratitud de la posteridad. En su tiempo la tierra se cubria sin necesidad de cultivo,

de flores y frutos: una mazorca de maíz era tan grande, que bastaba para formar la carga de un hombre: el algodon inculto, tomaba por sí mismo todos los variados tintes que hoy le dá el arte de los hombres: el aire estaba embalsamado con perfumes embriagantes y lleno de las dulces melodias de aves canoras: en suma, eran los dias de halcyon, recibidos en tantos sistemas mitológicos del viejo mundo; era la edad de oro del Anáhuac."

"Por quién sabe que motivo no conocido, Quetzalcoatl incurrió en la cólera de uno de los principales dioses, y se vió obligado á abandonar el país. En su camino tocò en la ciudad de Cholula, donde habia un templo destinado á su culto, y cuyas macizas ruinas son hoy una de las mas interesantes reliquias de las antigüedades aztecas. Al llegar á las playas del golfo Mexicano, se despidió de sus compañeros, prometiéndoles que él y sus descendientes volverian á visitar aquella tierra, y entrando en su encantado esquife, hecho de pieles de serpiente, se embarcó en el grande Océano, para la fabulosa tierra de Tlapallan."

Ahora bien, en ese mismo tiempo aparece en Yucatan, reformando á estas comarcas, despedazadas por la muerte de sus dos Reyes y ruina de su capital Chichen-Itzá, reuniéudo à toda la nacion bajo de morales y sabias leyes y fundando el imperio llamado Mayapan, ¡si sería su fabulo-sa Tlapallan!

Tenia por sistema desaparecer porque despues que organizó á la nacion inclusa la parte de Tabasco, y le dió una forma de gobierno sólido, calcada en principios equitativos, justos, sabios y morales, cuando habia consolidado su imperio, y todos lo adoraban por una deidad, y lo acataban por su reformador, su Sacerdote y su Rey, entónces es cuando desaparece de la tierra.

Segun la historia se vino por estos rumbos, pues existen las ruinas de un castillo, monumento dedicado á su memoria, en las playas de *Pontonchan* ó *Champoton*:

De manera sea, que Kukulcan ó Mukú-leh chan vino ha ciendo su visita á Champoton y Tabasco. Es verosímil que entónces hubiese fundado la hermosa ciudad de Tabasco, la que admiraron los conquistadores, y segun suponemos es la que constituye hoy las ruinas de Comalcalco, y á quien dá Pedro Martir, veinticinco mil casas.

No se sabe mas de este gran personaje si murió y nuestros índios con los de Champoton guardaron sus cenizas, adorándolo como á una Divinidad y levantándole ese castillo de cuyas ruinas, partes existen bañadas hoy por las aguas de Champoton.

Sin meternos en los arcanos del Altísimo, y si siempre acatándolos, ni menos pesar la filosofia de los hombres, podemos conjeturar, que este *Quetzalcoalt* seria uno de esos génios enviados por Dios para instruir á los mortales.

Oigamos á Prescott hablando de esta divinidad: "Decíase que era de alta estatura, de color blanco, de cabellera negra y flotante, y de barba larga. Los mexicanos confiaban plenamente en la vuelta de esta deidad benévola, y esta creencia, profundamente arraigada en sus corazones, preparó el camino á los futuros triunfos de los Españoles." Aquí hay una nota citada por Prescott y dice así: "Quetzalcoatl significa serpiente alada. La última sílaba que significaba gemelo, ha sido para el Doctor Sigüenza un argumento que prueba la identidad de este Dios y del apóstol Santo Tomás (Didymus tambien significa gemelo,) que se supone haber venido à la América á predicar el Evangelio.

Volvamos al pueblo de Mayapan, y dicen los historiadores que: "Cocom, hijo de Kukulcan, fué el monarca que por el voto general inmediatamente sucedió á su padre en el gobierno del imperio, quedando desde entónces reconocido el nombre de Cocom, como la dinastía reinante y comun á todos los soberanos que se sucedieron. El de Kukulcan ó Mukú-leh-chan, quedó consagrado con la dinastía reinante y comun á todos los soberanos que se sucedieron. El de Kukulcan ó Mukú-leh-chan, quedó consagrado con la dinastía reinante y comun á todos los soberanos que se sucedieron.

MALFONSO REVESTORIANA SEE AND MERCO

divinidad, númen protector de la república despues de Zamnâ."

¿Cuál fué la tercera época de los Tabasqueños? El imperio de Mayapan, fundado por Kukulcan.

¿Quién era Kukulcan?

El reformador de estas Provincias, venido de Tula.

¿Cuándo apareció?

Allá por el siglo X de nuestra era vulgar y cuando estaba desbaratado el imperio de Chichen-itzá.

¿Qué hizo?

Se hizo oir de los mayas, los convocó, los reconstruyó hablando tambien á los Tabasqueños, y formó un imperio de paz y prosperidad cuya capital se llamó Mayapan.

¿Cómo se regia entónces Tabasco?

Se sujetó al dominio de Kukulcan en el número de los casicazgos, rigiéndose por medio de Batab ó casiques, tributario al imperio, como estaba en el tiempo de Zamnâ

¿Qué imperio fué el de Mayapan?

El establecido por Kukulcan (Quetzalcoatl) ó Mukú-lehchan de los restos del de Zamnâ.

¿Duró mucho tiempo este imperio?

Algunos años de paz y felicidad tuvieron, pues era la edad de oro ligada con la de Zamnâ.

¿Qué se hizo del reformador?

Cuando lo adoraban como á una divinidad, der epente desapareció, dejando bien sentado su imperio, su fama y su honor.

¿A dónde se fué!

Se ignora, pero segun la historia parece que se vino rumbo á Champoton y Tabasco, y desapareció.

¿Còmo se preaba que vino por este rumbo?

Por un castillo que los índios de Champoton y Tabasco le dedicaron á su memoria en aquellas playas, y se sabe por la historia y tradicion.

¿Qué otra cosa hizo?

Conjetúrase que él fué el fundador de la ciudad de Tabasco.

¿Qué otras apreciaciones se hacen de este personaje? Segun el Dr. Sigüenza, pudo haber sido Santo Tomás en figura de *Quetzalcoatl*.

¿Cómo le llamarian nuestros índios Chontales?

Como se vé guardando siempre la raiz, le dirían, Mukúleh chan.

NOTA.—Can es culebra en maya, y en chontal, Chan es culebra, se nota pues la corrupcion del idioma, en lugar de pronunciar Can dicen Chan, y así examinando palabra por palabra uno y otro idioma encontramos, que es un mismo el orígen y la familia de ellos.

LECCION X.

Cuarta época del gobierno de los antiguos Tobasqueños.

REYNADO DE LOS COCOM Y LOS TABASQUEÑOS. SU INDEPEDENCIA.

Los descendientes de los Cocom, gobernaban pacíficamente en Mayapan el cetro que les habia dejado Kukulcan; cuando emigraron los últimos restos del imperio Tulteca del Anáhauc, dirijiéndose por Chiapas y andando errantes, fueron á sentarse en la Sierra de Yucatan en donde autorizados por el Rey Cocom de Mayapan, fundaron y organizaron un Estado; erijiendo por Capital à la Ciudad de Uxmal. Esto acaecia á mediados del siglo undécimo de la era Cristiana. El gefe de los nuevos pobladores se llamaba Tutul-Xiu, nombre comun á su Dinastía como la de los Cocom. Es verdad que estos recien-llegados se establecieron con el beneplácito y autorizacion de Cocom, y aunque se consti-

tuyeron como independientes en su gobierno interior, pero sujetándose hasta cierto punto á las leyes del país, y formando con este un solo pueblo por la identidad de raza y por una especie de confederacion.

Los Tutul Xiú fundáron con régia magnificencia esa ciudad de Uxmal. Crecían en poder, en grandeza y preponderancia dia á dia; en tèrminos que llamaban la atencion á los de Mayapan. No podia durar esto por mucho tiempo, sin que la ambicion por un lado, y la envidia por otro, móviles terribles de las mas bastardas pasiones y siniestros manejos, cuando el corazon de donde brotan no está dirijido por el elemento católico que tendrian que hacer su explosion tarde que temprano. Así fué.

Gobernaba el cetro de Mayapan el rey Cocom II ó Cocom III, cuando este queriendo ejercer su predomnio y prepotencia sobre los Tutul Xiú, puso sobre las armas á su ejército, pidió gente á Tabasco, y esta provincia que le era tributaria, se la mandó. Las tropas Tabasqueñas, acostumbradas al combate con los casicazgos de razas ante-puestas que por estos rumbos habia, era la tropa mas aguerrida con que contaba el rey Cocom, pues las Yucatecas acostumbradas á la paz, no igualaban á medir su arco con ellas.

Cocom con la llegada del ejército Tabasqueño, fué extendiendo á su sabor y con creciente crueldad sobre todas las claces del pueblo el yugo de su despotismo. Mas de ninguna manera Tutul Xiú, celoso de sus derechos consintió que esta tiranía se extendiera hasta los suyos. Soldado y rey tuvo que embrazar su rodela, lo mismo que Cocom para disputarse palmo á palmo sus derechos y sus terrenes De aquí se originaron esas reñidas contiendas y fratricidas guerras que se hicieron á flechas y piedras y sin cuartel y que dieron verosimilmente por resultado, la ruina de Uxmal y de otras tantas ciudades cuyas ruinas hoy paseamos.

Este solo hecho de haber ido el ejército de Tabasco como contigente de sangre á la defensa de Cocom, nos dá idea

Tabasco constituia parte del imperio de Mayapan. Pero diran: que los Cocom, tenian celebrada alianza con esta, ò con el rey de Anáhuac; mas deben acordarse, que las provincias de Yucatan y Tabasco, no estando sometidas à los reyes de México, se les conocia con el nombre antiguo de Onohualco, pues eran independientes como yá espusimos.

Tutul Xiú y los suyos seguramente no quedaron contentos con la carga que les dieron y la derrota que sufrieror, por un lado esto, y por otro que de dia á dia se iban haciendo duchos en el manejo de las armas, temibles y guerreros por la necesidad que tenian en la larga cadena de años de verse precisados á luchar para defender su vida y los fueros de su libertad; que de repente Tutul Xiú se levantó como un atleta, convoca á todos sus nobles, príncipes y sacerdotes; arenga á sus vasallos, y marchan impertérritos á ponerle sitio á Mayapan. Cruzáronse de una y otra parte las penetrantes flechas de agudo pedernal, la lucha fué terrible, mortífera, acabable. ¡Mayapan! ¡la hermosa Mayapan! crujió en sus cimientos y se cayó de su pedestal; pegando el grito al cielo, de ¡Ay del imperio de Kukulcan!

Esto acaecia el año de 1441, en que triunfante *Tutul Xiú* de su déspota enemigo, cantaba la victoria que habia conseguido, interin el cadáver de *Cocom* y de muchos Tabasqueños yacían tendidos sobre y bajo los escombros del concluido imperio de *Kukulcan*.

Cerca de cuatro siglos duró el cetro felizmente fundado por Kukulcan en Mayapan, que acababa de perder el tirano junto con su vida. Mas el hijo primogénito que debia heredar el trono, se hallaba en Culúa (San Juan de Ulúa), y al regresar se encontró sin su padre y con la ruina del imperio; muchos señores se le revelaron y se hicieron independientes, entónces el jóven príncipe, dice un historiador, viéndose perdido, fundó en la provincia de Zotuta una nueva ciudad titulada Tibolon que quiere decir: "jugados hemos sido."

Tutul Xiú en lugar de su antigua Uxmal fundó una nueva corte llamada Maní, esto es, "pasó ya la época de felicidad y grandeza." He aqui dos cortes casi demolidas y destruidas. Tal es pues la rápida pendiente en que se colóca el espíritu humano, cuando se deja llevar del fuego de la discordia; que trae por tierra, arraza, destruye y arruina, lo mas bien sentado y aun lo mas santo.

Probablemente desde esta época data la separacion de los Tabasqueños de esa dominacion y entónces al constituir-se independientes y nombrar un gefe que los gobernase, le pondrian á esta tierra Tabzecob, esto es, nos han engañado. Con esta separacion de la colonia Yucateca, los Tabasqueños fueron perdiendo mucho de su unidad con aquella raza, y esta es la razon de porqué varía su idioma, y aun pudo haber mézela de otras razas de las que no se tiene idea, brotando ese dialecto y otros, pues aun conservan hoy la raíz de la Maya, así como el castellano de hoy ha variado del de antaño reconociéndose siempre la raíz de que procede.

¿Cuál es la cuarta época de los Mayas?

La del reinado de los Cocom descendientes de Kukulcan.

¿Hubo otro reinado en Yucatan?

Sí, el de los *Tutul Xiú* venidos de los restos del imperio *Tulteca*, los que asentaron sus piés en la Sierra de Yucatan á mediados del siglo undécimo, erigiendo por su capital á la ciudad de *Uxmal*.

¿Perteneció Tabasco á este imperio?

Nò, sino al de los Cocom en Mayapan. Con qué autoridad se establecieron los Tutul Xiú?

Con la del Rey de Mayapan.

De manera que habian dos monarcas en una provincia? Sí, pero con alguna dependencia al reino de los Cocom, mas de tal suerte los Tutul Xiú se fueron engrandeciendo que arrancaron celos á los de Mayapan.

¿Qué sucedié?

Que andando el tiempo Cocom II ó Cocom III mandó traer tropas de Tabasco, y despòticamente se lanzò contra de Uxmal que la arruinó.

Qué hizo Tutul Xiú?

Que viéndose sin su capital fabricó otra que le puso Maní, y no pudiéndo sufrir las predaciones y avances de su enemigo, armò á sus nobles, le puso sitio á Mayapan y la destruyò.

¿Cuándo sucedió esto?

El año de 1441 de nuestra era vulgar.

¿Qué fué de la nacion?

Que se fraccionó y Tabasco se separò.

LECCION XI.

control of rection the columns reinfermitles in tales

Quinta y última época del gobierno de los antiguos Tabasqueños.—Su independencia.—Guerra con los Xicalan-

gos 6 Xillacangos.

Como se vé por nuestra X leccion "la bandera de la maya" (que eso quiere decir Mayapan,) se hizo en varios jirónes despues de la última batalla que librára Cocom. Tabasco entónces se independió y formó un cacicazgo de esta provincia, y cuyo gefe gobernaba bajo el nombre de Cacique ó Señor de Tabzcoob ó Tabasco. Aun existe entre nosotros una familia que desciende del español que se casó con la hija del último cacique ó Señor que gobernó esta provincia. Es indudable que para su gobierno interior, teniendo las mis-